

senta altas capacidades, pero el sistema escolar ha respondido más al déficit que al potencial, generando desmotivación, exclusión y pérdida de talento. Este proyecto reconoce la necesidad de apoyos educativos específicos, oportunos e inclusivos, acordes al desarrollo real de estos estudiantes. Así, Chile comienza a saldar una deuda educativa. Reconocer el talento no divide: fortalece la justicia educativa y el futuro del país.

Lilian Moreno y Cristian Prado

Fatiga laboral

● La fatiga laboral es un riesgo crítico en industrias de alta exigencia, como la minería, el transporte o la energía, pero su prevención no puede abordarse únicamente desde la vigilancia. En los últimos años, el uso de cámaras para detectar somnolencia se ha presentado como una solución tecnológica, cuando en la práctica suele actuar cuando el riesgo ya está presente y el margen de acción es mínimo.

Además de su efectividad limitada, este tipo de medidas abre un debate legítimo sobre la privacidad y los derechos de los trabajadores. La evidencia técnica muestra que la fatiga es un proceso progresivo, asociado a factores como la planificación de turnos, las con-

diciones de descanso y la carga de trabajo, y que requiere anticipación, no solo observación reactiva.

Desde el punto de vista legal, la discusión es igualmente relevante. Las medidas de control en el trabajo deben ser proporcionales, justificadas y respetuosas de la dignidad de las personas. Cuando la tecnología se utiliza como un mecanismo de vigilancia permanente, se corre el riesgo de generar desconfianza y una falsa sensación de seguridad. El desafío no es usar más tecnología, es usarla mejor y ponerla al servicio de la prevención, la seguridad y las personas, y no convertirla en una herramienta de control que llega demasiado tarde.

Macarena Urzúa y Eduardo Correa

Planificar, respetar, cuidar

● El recambio de veraneantes vuelve a marcar uno de los períodos más críticos para la seguridad vial en el país. Mientras miles de personas inician su esperado descanso, otras regresan a sus hogares tras las vacaciones, concentrando largos desplazamientos y una alta congestión en las rutas, lo que incrementa significativamente el riesgo de accidentes.

Las cifras actualizadas, por la Comisión Nacional de Seguridad de Tránsito (CO-